

Proyecto Nación

IMPLEMENTACIÓN DE ACCIONES DE CRECIMIENTO ECONÓMICO



Contenido

| | |
|---|----|
| Contenido | 1 |
| Introducción..... | 2 |
| Antecedentes | 3 |
| La Pobreza | 3 |
| Conocer sus ausencias, déficit, aportes y avances | 3 |
| Aspectos positivos y negativos | 4 |
| Sociología y pobreza | 4 |
| Las ciencias sociales y la pobreza en Guatemala | 5 |
| Prioridades nacionales | 6 |
| La pobreza reflejo de la exclusión y la inequidad | 6 |
| Visión | 8 |
| Misión | 9 |
| Justificación..... | 10 |
| Metas a corto plazo | 11 |
| Metas a mediano plazo | 14 |
| Metas a largo plazo | 16 |
| Valores ciudadanos..... | 17 |
| El Respeto: | 17 |
| La Responsabilidad: | 17 |
| La Honestidad:..... | 17 |
| La Solidaridad:..... | 18 |
| La Autodeterminación:..... | 18 |
| Conclusiones..... | 19 |
| Recomendaciones..... | 21 |
| Fuentes Bibliográficas | 22 |

Introducción

La realización del proyecto de nación es mas que un simple ejercicio cívico es una forma de poder entender la situación critica por la cual atraviesa nuestro país, como estudiantes tenemos el deber moral de alzar la mano y tratar de mejorar no solo nuestra vida sino al mismo tiempo mejorar la de toda una nación que durante años a sufrido los embates y las consecuencias que acarrea la pobreza en Guatemala. Actualmente Guatemala es uno de los países latinoamericanos con mayor índice de pobreza dentro de su población afectando principalmente a las comunidades del área rural y el llamado corredor seco en donde las condiciones en las que viven muchas familias resultan ser inhumanas. Cabe resaltar que durante muchos años se han realizado diversos proyectos enfocados a mitigar este flagelo, aunque sin obtener los resultados esperados por diversos factores tales como la corrupción y el mal manejo de los fondos que otorga el estado.

Es por ello que surge la idea de crear un proyecto el cual rompa con los monopolios y enfoque todo el conocimiento para ayudar y no enriquecerse como normalmente sucede con estos proyectos. Nos hemos dado a la tarea de investigar cada uno de los pros y contras que podríamos encontrar en la realización del mismo, pero la certeza y la motivación que genera aportar una idea para cambiar la situación del país nos alienta a seguir con el mismo.

Este es un proyecto que se basa en la igualdad de oportunidades enfocados al servicio de la población mas necesitada prestando una atención respetuosa y sobre todo que sea transparente, y en donde cada acción que se realice siempre se enfoque en el bienestar de los participantes del mismo.

Cabe resaltar que como ciudadanos debemos trabajar juntos por un mismo propósito buscando soluciones a uno de los problemas que nos han aquejado durante mucho tiempo y que ha sido uno de los obstáculos más difíciles de superar para lograr el desarrollo de nuestra bella Guatemala.

Antecedentes

La Pobreza

La pobreza es una situación en la cual no es posible satisfacer las necesidades físicas y psicológicas básicas de una persona, por falta de recursos como la alimentación, la vivienda, la educación, la asistencia sanitaria, el agua potable o la electricidad.

Conocer sus ausencias, déficit, aportes y avances

Analizar los estudios de pobreza sin perder de vista su contexto histórico social.

Si los trabajos de pobreza de necesidad a la búsqueda de derechos, garantías y deberes de ciudadanía. La teoría del desarrollo y dependencia, teoría de la marginalidad, economía informal. Estamos conscientes que no se puede entender los estudios de pobreza alejados de la Ciencias Sociales y de los procesos históricos, políticos, económicos y sociales de Guatemala y la relación con otros campos de conocimiento en Centroamérica y América Latina. De igual forma el conocer la investigación sobre pobreza en Guatemala evidenció una realidad de exclusión social, desigualdad, discriminación y marginalidad de los sectores sociales más pobres, permitiendo la posibilidad de construir una ciudadanía y democracia. El esquema de Mannheim de una sociología del conocimiento nos permitió entender el campo científico de la investigación sobre pobreza, tratando de mantener constantemente un puente con algunos de los aspectos históricos, sociales, económicos y políticos de Guatemala. Es así que la misma realidad nacional nos muestra caminos por recorrer en el estudio de la pobreza.

Entre los aspectos temáticos se tienen algunos que se consolidan como: los temas urbanos, migración, cuestión étnica, desempleo. Otros sufren un estancamiento como la economía informal, cultura popular, asentamientos precarios y vivienda. Otros son relevantes y emergentes como: desastres y riesgo, genero, gestión municipal, Estado, políticas sociales, discriminación, equidad social y económica, racismo, salud, desarrollo sustentable, ciudadanía, medioambiente, educación, violencia, juventud y la influencia de la exclusión social y desigualdad. A pesar de estos, hay un déficit o ausencias de temas, que

creo deberían estudiarse de aquí en adelante como: democracia, los pobres entendidos como sujetos históricos y actores sociales que participan de movimientos sociales, estrategias de sobrevivencia, redes sociales de parentesco y solidaridad, estructura productiva, desarrollo local y organización social, la política de descentralización, las municipalidades como instituciones de combate a la pobreza en sus municipios. Y el tema principal que sería la relación entre pobreza y globalización que debería ser un eje de investigación o denominador común, para entender en el marco de la globalización los impactos de los tratados de libre comercio que aumentarán la movilidad.

Aspectos positivos y negativos

En realidad, no le veo casi nada positivo a ser pobre, lo único que hay entre los pobres es empatía por ser pobre y no en todos.... También la solidaridad y la reciprocidad, aunque también la solidaridad y la reciprocidad, aunque también se da entre los millonarios. Otros aspectos positivos sería que la cultura se expande a través de nuevos conocimientos

Aspecto negativo de la pobreza hay mucho por abarcar dos problemas que ha traído la pobreza a Guatemala se puede mencionar hambre y desnutrición, pero existe muchas manifestaciones, la pobreza también afecta la salud de las personas entre ellos niños y niñas que mueren antes de cumplir cinco años el 56% de la población en Guatemala vive por debajo de la línea de pobreza.

Otro aspecto que podemos mencionar serían las causas de la pobreza en Guatemala que están relacionadas principalmente con la falta de acceso a recursos como la tierra el agua la educación las oportunidades de empleo.

Sociología y pobreza

En la búsqueda de inspiración teórica en la teoría sociológica para el estudio de la pobreza hay que consultar autores como: Simmel (1986, p. 513, 520) que en 1906 escribió un texto con el título de El pobre definido como "Aquel cuyos recursos no alcanzan a satisfacer sus fines y alivio de sus necesidades, el pobre, sociológicamente es el individuo que recibe socorro a causa de esa falta de recursos", el tipo ideal de pobre de Simmel no dista mucho de la definición actual. Para el análisis de los estudios de pobreza en Guatemala me apoyé en el

esquema teórico de Karl Mannheim que publica, El porqué de la utilización del esquema de Mannheim se debe a que nos permite entender el desarrollo de los históricamente pobres con siglos de explotación desde la conquista, colonia, siglo XIX hasta el presente siglo. Es así que la ponencia analiza los estudios de pobreza dentro de un contexto histórico, pero no necesariamente se describe una historia completa del país, sino que nos hemos limitado a lo que nos pareció indispensable de mencionar sin que necesariamente se siga una secuencia histórica no exhaustiva de los últimos 20 años.

Las ciencias sociales y la pobreza en Guatemala

Se puede asegurar que las Ciencias Sociales en Guatemala tradicionalmente se han caracterizado por el estudio de las clases sociales subalternas, o sea la pobreza ha sido el contexto substantivo y general. Esto ha permitido un sin número de investigaciones desde disciplinas como la Antropología, Arqueología, Arquitectura, Ciencia Política, Economía, Historia y Sociología; teniendo cada una sus propios esquemas de análisis y conceptos. Siguiendo a Mannheim, se debe tener claro que cada país tiene sus especificidades y realidades concretas que determinan con frecuencia las líneas de investigación, predominio de ciertos objetos de estudio y orientaciones teóricas que han sido aplicadas a particularidades locales o nacionales dependiendo de sus contextos históricos sociales. Las Ciencias Sociales tienen su propio desarrollo, ritmo y caminos. Claro está dependiendo de la realidad social que quieran comprender. La historia de las Ciencias Sociales en Guatemala, ha sido interrumpida por los gobiernos autoritarios y dictaduras militares provocando un éxodo de intelectuales, situación que pone en entredicho la ciudadanía y democracia. Sin embargo, a pesar de ello, algunos temas se han convertido en tradicionales en las ciencias nacionales, pero al mismo tiempo existe desde varias perspectivas disciplinares atravesando varios temas.

La pobreza en Guatemala se le considera históricamente estructural que ha adquirido diferentes formas en el transcurso del tiempo. Su mantenimiento crónico se debe a políticas económicas y sociales desiguales y de exclusión. Guatemala es una sociedad que ha sufrido un proceso de empobrecimiento crónico desde la conquista hasta nuestros días. En la actualidad su población es de 11 millones de personas, son varios los grupos sociales que están en

situación de pobreza y extrema pobreza, predominando los grupos indígenas en el área rural. En relación a este último, desde la Revolución de 1944 el Estado ha tenido un interés por los grupos indígenas, la fundación del Instituto Indigenista Nacional en 1945 basado en la política de integración del indígena a la sociedad; permitió que la Antropología convirtiera a los indígenas en su objeto-sujeto de estudio tradicional que continua hasta hoy, con estudios micro-sociales, donde la pobreza no es su tema central de investigación, si bien que los indígenas están inmersos en ella.

Prioridades nacionales

Prioridades nacionales y Metas estratégicas del desarrollo
Prioridades nacionales Metas estratégicas Reducción de la pobreza y protección social Para 2030, potenciar y promover la inclusión social, económica y política de todos, independientemente de su edad, sexo, discapacidad, raza, etnia, origen, religión o situación económica u otra condición. Implementar sistemas y medidas de protección social para todos nacionalmente apropiadas, incluidos pisos, y para 2030 lograr una cobertura sustancial de los pobres y los vulnerables. Acceso a servicios de salud Lograr la cobertura sanitaria universal, en particular la protección contra los riesgos financieros, el acceso a servicios de salud esenciales de calidad, y el acceso a medicamentos y vacunas seguros, eficaces, asequibles y de calidad para todos. Agua y gestión de los recursos naturales Para 2030, lograr la ordenación sostenible y el uso eficiente de los recursos naturales. Para 2020, promover la ordenación sostenible de todos los tipos de bosques, poner fin a la deforestación, recuperar los bosques degradados e incrementar la forestación y la reforestación a nivel mundial. Seguridad alimentaria y nutricional Para 2032, reducir en no menos de 25 puntos porcentuales la desnutrición crónica en niños menores de cinco años, con énfasis en los niños y niñas de los pueblos maya, garífuna.

La pobreza reflejo de la exclusión y la inequidad

Sin lugar a dudas la pobreza, la exclusión y la desigualdad social son los más grandes problemas que enfrenta Guatemala. Los ciudadanos deben aprender a vivir en un espacio en el que se concentran todo tipo de riesgos, grandes desigualdades en el acceso a bienes y servicios básicos, donde la vida

comunitaria se halla en franco deterioro y están dadas las condiciones para un debilitamiento de la cohesión social y un incremento de las formas de violencia e inseguridad.

Guatemala tiene fortalezas de instituciones como el PNUD donde ha jugado un rol muy importante dentro del país.

El PNUD trabaja de cerca con el Consejo de Cohesión Social y con el Ministerio de Desarrollo Social -MUDES- en el desarrollo de estrategias orientadas a la reducción de la pobreza extrema.

Apoya al estado guatemalteco en la formulación e implementación de políticas orientadas al desarrollo humano, la reducción de pobreza extrema y el logro de los ODM. Promueve la afectividad y la equidad de los pueblos indígenas, mejora y la calidad de los servicios de salud.

En las últimas décadas Guatemala ha mejorado con un resultado significativo, pero insuficiente para sacar al país de ese bajo peldaño. Según el índice de desarrollo humano (IDH), Guatemala ocupa el lugar 133 de 187 naciones en el mundo, el último en Centroamérica con un índice de 0.581. Uno de los países con más desigualdad social, es decir, en los que hay demasiados pobres y la riqueza concentrada en pocas personas.

“La pobreza constituye una violación de derechos humanos”. Y afectan al desarrollo humano. Esto se refleja en la vulnerabilidad que la población sufre en sus derechos económicos, sociales, culturales y políticos. La desigualdad extrema cuesta vidas y afecta a la salud de las personas con menos recursos.

Visión

Una Guatemala en donde todos tengamos las mismas oportunidades y vivamos día con día en equidad, solidaridad y justicia en donde absolutamente todos seamos responsables en torno a la seguridad alimentaria del país, combatiendo así directamente la desnutrición y la pobreza por la que atraviesa nuestra nación; despertar y fomentar la bondad, generosidad y espíritu de servicio de la población, tener la visión de un futuro comprometido con la mejora de una colectividad, siendo ésta una actividad urgente e incluyente con sentido social.

Una sociedad justa, igualitaria, integrada y sin pobreza en la que todas las personas puedan ejercer plenamente sus derechos y deberes, y tengan las oportunidades para desarrollar sus capacidades.

Ser una Guatemala donde se tenga mejores oportunidades de empleo para poder contar con una vivienda digna con todos los servicios necesarios, esto permitirá elevar el nivel de vida de la población creando una visión de futuro para las personas que piensan poder obtener una vivienda propia y en buenas condiciones, también implementar el mejoramiento de las viviendas principalmente en las áreas rurales que es donde se ve más afectado, como también promoviendo la política integral para las personas de menores ingresos, controlar el índice desarrollo humano creando programas sociales para que no haya desintegración familiar en la que se respete y se haga valer las opiniones a través de la práctica de valores que reduzca la violencia y la discriminación hacia las personas.

Contar con una Guatemala donde no existe la corrupción, siendo dirigida por un presidente con liderazgo, principios y valores, que tome buenas decisiones por los ciudadanos, que respete las leyes y que cumplan con el presupuesto que han ofrecido para que así el país tenga una mejor calidad de desarrollo e integrarse en los países desarrollados.

Misión

Promover el desarrollo integral de nuestro país, la igualdad social y la participación ciudadana enfocándonos en crear eficazmente proyectos que ayuden a disminuir los altos índices de pobreza en el país, de una manera eficaz, eficiente, pero sobre todo transparente. Contribuir al crecimiento de las micro empresas para que les sea reconocido el trabajo que realizan y formar asociaciones que ayuden al crecimiento económico y por ende ayudar a combatir la pobreza como tal.

Superar las expectativas y promover una mejor calidad de vida creando oportunidades para nuestra juventud dándoles los recursos necesarios para que puedan desempeñarse de mejor manera en nuestra sociedad sin olvidarnos de nuestros adultos mayores para que puedan disfrutar de una vida digna.

Justificación

Se eligió este tema ya que es uno de los problemas que afronta Guatemala, Y nuestro fin es involucrar a la mayor cantidad de personas, en nuestros proyectos de acción.

Que tienen como consecuencia el desarrollo sostenible de las comunidades o sectores más vulnerables, para que ellos y sus generaciones puedan tener un mejor futuro.

Necesitamos concientizar a la gente de que, apoyándonos es como mejoraremos, ya que somos un país con muchas probabilidades de cambio si nos unimos como nación.

“Aquel cuyos recursos no alcanza a satisfacer sus fines y alivio de sus
necesidades”

Autor Simmel (1906 Texto) El Pobre

Metas a corto plazo

Como metas a corto plazo y pensando en un desarrollo eficiente de nuestro proyecto es necesario realizar los siguientes pasos para los cuales se deberán realizar en un periodo no mayor a 6 meses.

Primer punto: Es determinar en qué departamento se iniciará nuestro plan piloto para lo cual se deberá realizar una pequeña investigación sobre la viabilidad del mismo siendo los departamentos con probabilidades Jutiapa, el progreso, Zacapa y Quiche.

Teniendo definido el departamento en el cual se iniciará el proyecto, se continuará con la realización de una entrevista la cual tendrá como propósito primordial estudiar a cada una de las personas que integraran la directiva del proyecto para garantizar el buen funcionamiento, así como el respeto y empatía tanto entre miembros de la directiva como el servicio que se prestara a las personas que sean participes de nuestro proyecto ya que esto es una parte fundamental del mismo.

Una vez realizado ese proceso se deberá realizar una reunión tanto con las autoridades municipales como los líderes comunitarios (COCODES) para solicitar su apoyo y tener información certera de la aldea, caserío o municipio en donde se iniciara dicho proyecto, así mismo se deberán buscar los recursos tanto económicos como de infraestructura por medio del gobierno o entidades no gubernamentales a las cuales se les explicara el concepto del proyecto que se quiere realizar así como la metodología que se pretende implementar para ayudar al desarrollo del país.

Segundo: habiendo ya obtenido los recursos económicos y de infraestructura se deberán establecer los roles que cada uno deberá realizar para poner en marcha el proyecto.

Tercero: fijar el salario y horas de trabajo para cada integrante que conformara el equipo de trabajo (administrador, contador, secretaria, recursos humanos, trabajadora social y trabajadores de campo) el cual deberá ser de acuerdo a como la ley lo exige, haciendo énfasis en que no se trata de enriquecerse si no de aprovechar al máximo los recursos económicos y que se empleen de la

manera más eficiente para que puedan beneficiarse las personas a las que va dirigido el proyecto. De la misma manera es importante recordar que las capacitaciones estarán enfocada al trabajo y uso sostenible de suelos, recordando que uno de los puntos importantes es siempre velar por la no contaminación del medio ambiente.

Cuarto: Una vez establecido los puntos anteriores se iniciara la planificación de las capacitaciones las cuales irán enfocadas tanto para hombres como mujeres las cuales se impartirán en horarios y días establecidos para que se puedan realizar de la mejor manera logrando que la información y materiales que se utilicen dentro de las mismas sean aprovechados eficientemente para alcanzar los resultados que se esperan del proyecto y se pueda seguir ampliando y obtener así un mejor alcance en la población y que los participantes pongan en práctica lo aprendido tanto dentro de las instalaciones como fuera de las mismas creando así un método autosostenible para las familias de los participantes. Una vez iniciado el proyecto se deberá velar porque cada persona reciba el trato cordial y amables que se merece creando así un entorno pacifico en el que las personas puedan aprender sobre el aprovechamiento del suelo de una manera sostenible y amigable con el medio ambiente y de esta manera puedan ir encontrando una manera de mejorar sus condiciones de vida y al mismo tiempo promover el desarrollo en toda la comunidad.

Buscar implementar pequeños talleres, con el apoyo de amigos y personas de nuestra comunidad. El apoyo será capacitar a personas de escasos recursos, creando para ellos una visión de emprendimiento y confianza en sí mismos. Otorgando a las personas una nueva oportunidad, de desarrollar sus capacidades en distintas áreas. Esto no solo garantizara un mejor futuro para las familias que reciban los talleres, si no que con ello también garantizaremos, que se pueda ampliar nuevos proyectos, ya que estas personas enseñarán a otros, y en el mejor de los casos tendrán sus propios negocios generando así una oportunidad laboral.

Habiendo definido los puntos anteriores se define que las metas a corto plazo son las siguientes:

1. Elegir el departamento para el inicio del proyecto.
2. Conformar una junta directiva y establecer salarios y horas de trabajo.
3. Ejecutar el proyecto procurando acaparar la mayor cantidad de participantes.
4. Asegurarse de implementar el método adecuado en cada capacitación.
5. Utilizar de manera eficiente los recursos para un mejor funcionamiento.
6. Crear nuevas oportunidades autosostenibles para mejorar la calidad de vida.
7. Velar porque se concluya de la mejor manera la primera fase del proyecto.

Metas a mediano plazo

Estas metas se derivan del proceso y gestión del proyecto que se ha puesto en marcha y que debido a su buena aceptación y resultados satisfactorios luego de un año de trabajo en donde se realizaron los ensayos necesarios es momento de crear una pequeña cooperativa la cual tendrá como fin principal el recibir y distribuir a nivel local cada una de las cosechas para generar los ingresos para que las familias tengan la oportunidad de cubrir de una mejor manera sus necesidades.

Así mismo se deberán buscar los medios necesarios para poder expandir los productos a nivel nacional y de esta forma poder ampliar el proyecto a mas departamentos para tener un mejor alcance y beneficiar a más familias desprotegidas y que el impacto sea muy positivo para que mas entidades o asociaciones quieran ser parte del proyecto y por ende se logre un mejor desarrollo tanto de la población como del país mismo al ser participes del cambio para mejorar el estatus de la población desprotegida y disminuir así la pobreza en Guatemala.

Del mismo modo se deberá velar para que se pueda contar con un fondo de tierra y en el momento que sea necesario este disponible y pueda cubrir a la o las familias afectadas. Aunado a esto se deberán implementar metodologías para lograr obtener tierras arrendadas que puedan ser utilizadas para la siembra y cosecha de productos y así ir creando mas oportunidades laborales y al mismo tiempo aumentando la capacidad de producción lo cual generaría más oportunidades de empleo.

Realizar ensayos para ampliar las capacitaciones a otras áreas de trabajo (carpintería, herrería, tejido panadería etc.) para ayudar a los jóvenes que posean otro tipo de habilidades que no se relacionen a la agricultura y brindarles la oportunidad de desempeñarse mejor en la sociedad evitando en cierto modo que caigan en problemas de alcoholismo o en pandillas. Brindar oportunidad de desarrollo para personas con capacidades especiales y que pueden desempeñarse de manera normal en la sociedad.

Objetivo de metas a mediano plazo:

1. Fundar una cooperativa y generar ingresos económicos para los participantes
2. Buscar alianzas con entidades nacionales y extranjeras con el fin de expandir el alcance y aceptación del proyecto.
3. Creación de un fondo de tierra para ser utilizado en caso de alguna eventualidad.
4. Contribuir al desarrollo de Guatemala ayudando a combatir la pobreza por medio de acciones enfocadas a la población vulnerable.
5. Ampliar el área de capacitación para crear mejores oportunidades laborales.
6. Velar por el cumplimiento, transparencia y ejecución adecuada del proyecto.
7. Contribuir al crecimiento económico de las familias guatemaltecas.
8. Preparar el camino hacia una reestructuración de nuestro país donde predomine la igualdad de derechos.

Metas a largo plazo

Habiendo realizado estadísticas con las cuales tenemos resultado que los más afectados por la pobreza son los habitantes en área rural, teniendo pobreza extrema y pobreza severa, hemos propuesto metas a largo plazo que se derivan de las metas a corto plazo. Por lo que consideramos como nuestras metas a largo plazo los siguientes puntos:

1. Capacitaciones constantes.
2. Exportar a nivel nacional los productos derivados de la agricultura.
3. Velar por las necesidades de los agricultores.
4. Exportar a nivel nacional los productos derivados del trabajo de confección en los talleres.
5. Velar por la equidad entre hombres y mujeres con discapacidad.
6. No explotar a los agricultores.

Cumpliendo a cabalidad nuestras metas obtenemos que las personas puedan tener un desarrollo y puedan ser productivos más adelante y puedan valerse por ellos mismos, teniendo los siguientes beneficios:

1. Formación de empleos.
2. Apertura de negocios.
3. Concentración en un solo proyecto para generar resultados satisfactorios.
4. Mejorar el clima laboral.
5. Buscar el bienestar de cada colaborador.
6. Reducir la incidencia en este problema.
7. No más desnutrición.
8. No más desempleo.
9. Equipos de trabajos motivados y eficientes.
10. Planear, mejorar sus actividades.
11. Fomentar estas actividades para las nuevas generaciones.

Podemos erradicar los problemas derivados de la pobreza en Guatemala, dar un paso delante y obtener beneficios para todos.

Valores ciudadanos

El Respeto: a sí mismo y hacia las demás personas.

El respeto implica tolerar al otro, o sea, una persona puede “respetar” a otra sin tener que adherir a lo que esta piensa o a la forma en la que actúa. Es decir, puedo no pensar como el otro, pero no por eso debo ofenderlo o discriminarlo.

El respeto es reconocer la integridad y valor de cada ser humano, animal o ser vivo, es aprender a vivir en armonía con la sociedad, convivir en un medio cultural y étnico, sin denigrar física, emocional e intelectualmente a las personas.

Es tratar como quiero ser tratado.

La Responsabilidad: que invita al compromiso de ser mejores, de trabajar con entusiasmo y esfuerzo para alcanzar las metas propuestas y hacer realidad nuestros sueños.

La responsabilidad es la cualidad que tiene aquel individuo que cumple sus obligaciones o promesas y asume las consecuencias de sus actos, cuando los realiza de manera consciente e intencionada.

Es una virtud que suele ser considerada como uno de los principios humanos más significativos, que puede encontrarse prácticamente en cualquier ámbito, ya sea familiar, político, jurídico, entre otros.

La responsabilidad, está presente en nuestras acciones de todos los días como lo es la responsabilidad social, responsabilidad civil, responsabilidad ambiental, responsabilidad moral y responsabilidad laboral. Para ser buenos ciudadanos es necesario que seamos responsables al asumir nuestros deberes, implica compromiso de cumplir acuerdos, promesas y obligaciones

La Honestidad: que se expresa como la forma de ser y actuar de manera correcta y justa en las acciones cotidianas.

La Honestidad como tal, hace referencia a un conjunto de atributos personales, como la decencia, la dignidad, la sinceridad, la justicia, la rectitud y la honradez en la forma de ser y de actuar.

Un valor moral fundamental para entablar relaciones interpersonales basadas en la confianza, la sinceridad y el respeto mutuo.

La honestidad nos hace ser honrados y eso evita apropiarnos de lo que no nos pertenece, nos hace ser sinceros y nos hace decir ante todo la verdad, nos hace ser justos y razonables, nos hace obrar de una manera íntegra y ser transparente en nuestras motivaciones.

La Solidaridad: que une, hermana y motiva a poner las propias habilidades al servicio de la comunidad.

Al conocer sobre la solidaridad podemos darnos cuenta como tenemos que actuar frente a distintas circunstancias, para poder tener una mejor convivencia con las demás personas, pero sobre todo que nuestro mundo tenga paz. Sabiendo que todos tenemos que ser solidarios y tolerantes para tener una vida mejor sin problemas. También sabemos que la solidaridad es una virtud que a talvez de ella nos mostramos unidos a las personas, compartiendo sus intereses, inquietudes y necesidades, sin necesariamente tener un lazo afectivo que nos una, la solidaridad nos acerca a personas que necesiten bondad o una mano amiga en su vida.

La Autodeterminación: que implica autenticidad, actitud abierta al diálogo, toma de decisiones positivas y reconocimiento de las demás personas en igual de dignidad

Esta se refiere a la capacidad de un individuo, pueblo o nación, para decidir por sí mismo en los temas, que significa Propio, y determinación, que alude a la acción y efecto de decidir.

Concluimos que cada persona tiene el poder de tomar las decisiones y determinar el propósito de su vida de acuerdo a su voluntad.

Esto implica no solo un sentido de libertad propia, si no la responsabilidad ante las decisiones

Que toma y que le ayudan a crecer como persona.

Conclusiones

El fenómeno de la pobreza en Guatemala se refleja de manera contundente en las condiciones de vida de la población. Durante las últimas décadas este fenómeno se ha visto agudizado particularmente en los estratos de clase media y en aquella población que se encuentra en pobreza y pobre extrema.

Guatemala se encuentra inmerso en un desarrollo fallido que representa la implementación de severos ajustes en las políticas laborales y sociales, limitando rubros esenciales, como son: educación, alimentación, salud y vivienda, a la gran mayoría de la población. Este es un problema que no sólo trae consecuencias a dicha población, sino al progreso económico del país.

A lo largo de este proceso, se han implementado políticas de gasto social que han resultado insuficientes en el combate a la pobreza, ya que estos programas en sí mismos resultan pobres, dado que el problema central de la pobreza es la distribución inequitativa del ingreso, que beneficia a una pequeña minoría en detrimento del nivel de vida de mayoría de la población.

La pobreza es un fenómeno, que puede ser causado por miles de factores (naturales, políticos, sociales, etc.) En Guatemala, su factor principal no deja de ser la política corrupta.

Debemos dar mayor participación a aquellas personas que con sus habilidades puedan aportar sus conocimientos para alfabetizar, enseñar un oficio que les permita construir su futuro, creando nuevas oportunidades para la población, no discriminando por discapacidades, ni por culturas, ni a los jóvenes que son el futuro de nuestro país, al contrario, practicando la equidad, usando los recursos apropiados en áreas rurales

La pobreza, siendo este un problema grande y más difícil de resolver trae consecuencias de vida o muerte, sobrevivir o vivir con limitantes, escasez, desnutrición, falta de educación lo que provoca la falta de empleo por un índice de analfabetismo.

La disminución de la pobreza, nos hace un país productivo que vela por sus habitantes, evitando así las migraciones y emigraciones, valorando nuestros recursos, sabiendo utilizarlos y trabajando juntos.

Podemos concluir que la economía en Guatemala, es afectada por la desigualdad, la injusticia social, corrupción, impunidad, falta de empleo, mal uso de los recursos designados a erradicar la pobreza.

Recomendaciones

1. Se le invita a las instituciones educativas a velar, porque se implementen más acciones de participación ciudadana a manera de crear conciencia de cada uno de los estudiantes y que tomen participación en proyectos investigativos e ir fomentando la participación de cada uno de ellos, de la misma manera se sugiere continuar investigando sobre cada uno de los problemas que nos afectan como sociedad en especial la pobreza ya que se considera muy importante promover una sociedad equitativa e ir encontrando soluciones para lograr el desarrollo que como guatemaltecos anhelamos.
2. Darle seguimiento al proyecto mediante charlas y actividades que atraiga la atención de los estudiantes, como recomendación práctica se sugiere analizar proyectos enfocados en el área específica para jóvenes graduando ayudándolos a poner en práctica el conocimiento y habilidades que poseen.
3. Practicar proyectos que puedan establecer un vínculo de cooperación con los jóvenes graduando para formar en ellos el deseo de superación a través del cual puedan mejorar sus condiciones, velar porque se cumplan las normas con las cuales el proyecto dio inicio ya que son parte fundamental para un buen funcionamiento y un mejor resultado.

Fuentes Bibliográficas

<https://www.ejemplos.co/13-ejemplos-de-respeto/#ixzz72okoeLqi>

<http://www.grin.com.document>

<https://www.monografias.com.docs>

<http://www.es.scribd.comdoc.aspect>

<http://www.es.quora.com>

Susan M. Sanchez

Diagnostico sistema Kinnin Scott

Humburto Lopez